

EL PUEBLO

SEMANARIO DEMOCRÁTICO

ORGANO DEL PARTIDO DE UNIÓN REPUBLICANA DE TORTOSA

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN
AÑO IV En Tortosa al mes. 0'50 pesetas.
Fuera trimestre. 1'50 id.

Sábado 19 de Marzo de 1904

PUNTOS DE SUSCRIPCIÓN
En la Redacción y Administración NÚM. 164.
calle de Moncada, 24.

La Compañía del Ebro y la comarca de Tortosa

Hace años que se halla en estado latente, la importante cuestión de la Compañía de la canalización del Ebro, relacionado con la construcción en proyecto del Canal de la izquierda, sin que hasta el presente se haya dado una solución definitiva que venga a favorecer los intereses de nuestra comarca.

Solo se trataba de esta cuestión por los más directamente interesados en su solución, que eran los accionistas y acreedores de la Compañía, pero el eco de su voz no repercutía en sitio alguno perdiéndose en el vacío.

Hoy parece, que el país, cuya opinión representa la prensa local, trata de tomar cartas en el asunto, y á este efecto, como raras veces se ha visto, tomando base de una pregunta que nuestro correligionario Sr. Nogués ha hecho en el Congreso de los Diputados, los periódicos todos de esta ciudad han respondido unánimes al llamamiento ocupándose con preferencia de esta cuestión que se considera de vital interés para nuestra comarca.

Nosotros atentos siempre á la defensa de lo que sea beneficioso para nuestra localidad, nos ocuparemos también de tan importante asunto, ofreciendo nuestro modesto concurso, para llegar á una solución que dé fin, á la pasividad en que hasta ahora ha impedido salvar grandes capitales comprometidos y á la vez abrir nuevos veneros de riqueza, que bien lo necesita nuestro esquilmo y pobre país.

Por esto pues hemos de estudiar serenamente el asunto, sin apasionamientos ni prejuicios, ofreciendo á la opinión pública ideas que la ilustren, para que despues de meditadas y maduradas, se pueda llegar á una solución práctica que cierre ese período de inacción para sustituirlo con otro de actividad que á no dudarlo abrirá nuevos horizontes para el porvenir de Tortosa.

HABLEMOS

A cada instante escucho y leo estas frases: *La hora ha sonado!* *Llegó el momento de sublevarnos con todas sus consecuencias.*

¿Que hacemos? Disculpo la impaciencia que esas frases revelan y aplaudo el móvil; más créome obligado á contestar.

A los unos: *Se engañan ustedes. Esa hora no acaba de sonar. Sonó hace muchos años, aumentando la potencia de su estruendo desde la pérdida de las Colonias. Y si pudimos estarla oyendo desde entonces con relativa calma, sin prepararnos convenientemente para cumplir con nuestro deber de pa-*

triotas, apércibámonos, ahora para hacerlo, más sin tratar de cubrir con apresuramientos, que pudieran comprometer el éxito, los descuidos y las apatías que retardaron la acción!

A los otros: *“El instante de sublevarse tampoco ha llegado ahora, y así lo entendieron cuantos por la República se sacrificaron el 83 y el 86. Y si pudimos permanecer quietos durante tantos años, acechando el momento oportuno, supongo que no hemos de necesitar hacernos gran violencia para seguir en acecho. La acción colectiva exigió siempre más cordura y más cálculo que la individual; y no aspirando á que venga la República para satisfacer exigencias ni orgullos de partido, sino para que España entre con paso resuelto en la senda de la civilización, no debemos andar con tanteos ni avances; el día que nos movamos, debe ser para ir por ella. ¿Que tarda más ó menos ese día? Esto importa poco, siempre que no sea por desmayos de la voluntad. Si se tratará únicamente de arriesgar la propia persona, para la mayoría de los republicanos sería bueno cualquier instante. Tratándose del porvenir de España, el instante sólo puede ser aquel en que la previsión y el apresto le griten al patriotismo: ¡Ahoral!”*

A los que preguntan: *¿Que hacemos?*, les digo: *“Lo que debemos hacer; lo que hizo Carnot en la revolución francesa; lo que hizo Prusia antes del 70; apércibnos; organizar la victoria. No debemos lanzarnos sin todas las de la ley, ni á salga lo que saliere.”*

Entretanto, y satisfechos que sean los naturales desahogos de un partido popular, procuremos todos entrar en un período de calma, aun cuando sea aparente, que permita á nuestros organismos dedicarse á labor más fructífera que la de acallar chismes de comité ó refrenar ambiciones de los recién llegados; reducir á su mínima expresión los actos que solo tienden á mantener vivo el espíritu republicano, del cual habría que desconfiar un poco, si necesitara perpetuamente el acicate del viva, del mitin y del discurso sin enseñanza ni finalidad; responder todos á la excitación pública del jefe que el partido se ha dado, en la medida que su conciencia de republicanos y su deber de patriotas les ordene.

Y aquellos que, sin datos para juzgar, necesiten uno para saber á que atenerse, fijense en este:

Si despues de haber cumplido cada republicano con su deber en todos los aspectos á su alcance, alguien se olvidare del suyo, nadie con más dureza que yo lo combatiría; pero mientras ese caso no llegue (que no lleva tal camino) ninguno lo apoyará como yo. Y cuando algun republicano sienta impaciencias, que se ponga honradamente la mano sobre el pecho, y se pregunte:

¿He hecho yo cuanto podía y debía desde el 25 de Marzo acá; para que no se me pueda tachar de revolucionario

romántico ó de republicano decorativo? ¿Estoy en el sacrificio á la altura del deseo que me acusa de ver establecida la República?”

Y solo pudiendo contestarse afirmativamente tendrá derecho, no á juzgar la conducta de nadie, sino á pensar que, si hubiesen todos cumplido como él, acaso no habría llegado ninguno á sentir esas impaciencias que supimos todos ocultar cuidadosamente en momentos que hubieran tenido también justificación patriótica.

Y no prosigo; por si pudiera llevarme más lejos de lo que hoy conviene, el propósito de convencer á los desafortunadamente impacientes de que *sin el esfuerzo de todos* prestado noble, oportuna, *callada y desinteresadamente*, será punto menos que imposible realizar la labor titánica que nos hemos impuesto.

José Nakens.

(De nuestra colaboración)

Hambre

Ayer fué en Segovia, Logroño y Jaén. Hoy es en Valladolid, donde el hambre enloquece á las clases trabajadoras. Mañana puede ser toda España teatro de los disculpables excesos de una multitud rebelada contra la teórica declaración del derecho á la vida. Y como en la culta capital castellana, el gobierno del Sr. Maura, satisfecho con la espléndida iniciativa de rebajar los derechos de importación al trigo, en beneficio exclusivo de la legión de intermediarios que estorba nuestra alimentación, acaparadores, harineros, fabricantes de pan, tenderos, repartidores; apelará á la violencia para acallar el clamor de las muchedumbres. No bastará la Guardia civil, y entrará en funciones, según costumbre, el Ejército. La suspensión de las garantías constitucionales y hasta la declaración del estado de guerra, con el cierre de las Cortes, completarán el plan. En España el sistema parlamentario es una ficción que desaparece al menor obstáculo con que tropieza el gobierno. La responsabilidad ministerial un tópico de la oratoria política.

Peró ¿comerá el pueblo?, que es lo urgente.

Eso es lo único que permanecerá incierto. Comerá ó morirá de hambre. La cuestión es resolver el problema de orden público. Haya paz, aunque sea la que negó el poeta.

En el espacio que ocupan estos asteriscos, figúrate, lector, que han transcurrido algunos días: los que quieras. El orden público se ha restablecido. Un poco de temor y otro poco de fatiga han obrado el milagro de reducir el derecho de petición á la tolerancia de la mendicidad, que es su equivalente española. La muchedumbre tumultuaria se ha disgregado y sometido. Ya no pide *pan y trabajo* en la enérgica

actitud que conviene al que acepta como un honor el cumplimiento de la maldición que pesa sobre el linaje humano, sino una limosna por el amor de Dios. Garantida la circulación callejera, el tierno de corazón alivia el pauperismo, y el avaro responde secamente que no lleva sueldo; es decir, que tiene dinero, pero no le da la gana de molestarse, cambiando.

Hasta vamos á conceder que la rebaja de derechos de importación al trigo, las gestiones de índole gubernativa y los estímulos de la caridad han logrado reducir las proporciones del problema. Si no come lo necesario, por lo menos va tirando el proletariado. Algunos trabajan; otros huegan. Pero la solicitud oficial atiende al necesitado, y la iniciativa particular cumple su acción complementaria.

Se ha conjurado el conflicto... hasta el invierno que viene.

¿Es esto gobernar?—pregunto yo ahora.

Desde tiempo inmemorial, todos los años se plantean entre nosotros dos problemas con perfecta regularidad cronométrica: el hambre en el invierno y el conflicto agrario obrero de Andalucía en el verano. Aquella obedece á la falta de trabajo, y ésta á las malas condiciones en que el bracero se contrata para las faenas de la recolección. No se evita la primera sino fomentando la riqueza, creando industrias á cuyos jornales acuda la población rural en los largos paréntesis del campo, y abaratando la vida. No se resuelve el segundo sino transformando el régimen de la propiedad agrícola, subdividiendo los latifundios, renovando los cultivos, poniendo en explotación los yermos, quizá sólo nacionalizando el suelo para que nadie carezca de este elemento tan indispensable á la existencia del hombre como el aire, el sol, el agua, y para que el obrero obtenga íntegro el producto de su trabajo.

Y todos los años invariablemente, tras el obligado desfile por la prensa, por el Parlamento, cuando funciona, por Ateneos y tertulias de los mismos lugares comunes, se resuelve facilitar la entrada de trigo extranjero para contener la miseria de nuestros inviernos y se ordena en el verano alguna información para apreciar la justicia de las demandas obreras.

Ocioso es decir que la franquicia del trigo cesa en cuanto los acaparadores han abarrotado sus graneros á precio que les permite redondear el negocio tan pronto como el restablecimiento de los derechos arancelarios determina el alza consiguiente de aquel cereal, y que terminada la recolección en nuestras provincias meridionales nadie vuelve á acordarse de que tal problema agrario-obrero existe.

¿Moraleja? Que mientras perdure el gobierno exclusivo de la clase media, jamás obtendrá una sola concesión positiva al proletariado; que urge el advenimien-

to al Poder del cuarto estado, único que sabrá hacerse á sí propio justicia.

A. AGUILERA Y ARJONA.

Madrid, Febrero 1904.

FUNESTA LÓGICA

El gran Tolstoi, anatemizado, en nombre de Jesucristo, por el Santo Sinodo, lo dijo ya: "la expresión, que el hombre que vive en una esfera superior á su tiempo, dá al sentido de la vida, formó en todas las épocas las religiones."

Así, pues, no es extraño, que para valuar el sentimiento de un pueblo, de la misma humanidad, se haya recurrido á lo que en sí es el ideal de la religión del ser. Pueblo que sacrifica su bienestar en pro del país, del Estado, romano apellidábase; chino, el que deseaba, imitando, repetir al que fué; budhista, el que huyendo de la opresión que la animalidad impone, ensalza, eleva á su Dios el alma, humillando, relegando al olvido ese placer triste de la carne.

Dejemos que, silencioso ó desmoronándose, recorra el astro la órbita, que ya no desandaré; que el río olvide el cauce, para en el Océano morir; que meditando y triste camine á la decrepitud, el que fué y no será ya, niño y adulto; abandonemos en las fabulosas tradiciones el cristianismo de los primeros siglos, creencia de leyendas, himnos y amor, dejando dirigir nuestro escarpelo, por este paganismo de Iglesia, que á la religión antigua introduce el culto de Jesucristo, Apóstoles, Santos, Virgen, Angeles y hasta de sus imágenes tristes y mal trazadas.

A la Celtiberia que albergó y enriqueció con la plata de sus Pirineos al pelusio ó fenicio que huía del furor israelita, dos fines le deparaba la ley del héroe galileo: fantasías ó tristezas. Vida de sueños y misterios, sin luchas ni emulación, sin belleza, ni muerto ni grito de amor y caridad; mártires, sacrificios, hogueras, clamando religión de paz.

He dicho: el sentimiento de un pueblo, se vé, en su religión. Busquemos, pues, en nuestra trágica historia. Lejos de ese cristianismo primitivo, que siglos há murió, miremos la labor trazada por esa ley de Iglesia que tantos desastres, tanta pérdida, tanta baja moral nos representa.

La religión en este pasional pueblo en que hasta el santo, el divino amor se convierte en este asesinato, no ha sido una idea, un consuelo, una esperanza sino una obsesión, una pesadilla, una utopía criminal, un arrebato. Calderón lo dice: "La muerte y el dolor deificados, un drama puesto en los altares, el Cristo azotado, coronado de espinas, atravesado por la lanza, clavado en la cruz; la madre al pie, desvanecida, abismada en una congoja sin nombre, proscritos como pecados el placer y la alegría, elevado el sufrimiento á la categoría del deber, menospreciada la vida presente y considerado su término como rescate y redención."

Más que á Dios en el templo, hemos adorado aquí á Jano. Ejemplo, la religión que en sus tres primeras centurias consintió como ofrenda el que se encarcelara, azotara, decapitara, crucificara, achicharrara á los ignorantes nazarenos, que después se exterminaren santamente nestorianos y maniqueos; que se agitara Occidente por la querrela de las investiduras; que al grito de ¡Dios lo quiere! propuso rescatarse á cintarazos, en Oriente, el sepulcro del Redentor; que para acabar con los herejes albigenses, los soldados ortodoxos inundaran de sangre la Provenza; que, en honor de San

Bartolomé se cazaran en París á los *desgraciados* calvinistas; que los carlistas al grito de ¡Viva Dios! erigido el régimen constitucional, se alzaran en armas dos veces.

Revisando ese cachito de sentimiento que caracteriza y forma un pueblo, no nos extrañe aquí la vanidad del nombre paz. Acabamos con el extranjero, y empezábamos esa labor de lucha fratricida; ese sinnúmero de guerras civiles, malditas y cristianas. La muerte nos es familiar, simpática, la queremos como no; si hace doce siglos que los españoles nos matamos y matamos?

Mata con premeditación y alevosía el Jurado y el Estado; aterra la mortalidad en hospicios, inclusas, prisiones, manicomios; muerto el espíritu nacional, difunto casi todo el centro de la Península. Ochenta mil españoles, son sacrificados en una enorme y estéril guerra, y del país no se levanta un grito de indignación contra crimen tan horrendo.

¿Cómo no ha de ser España país de muerte si es de muerte su religión?

Abandonemos al Dios que tantas víctimas cuesta, y puesto que de pronto no podemos arrancar ese sentir cruento de nuestra alma, rindamos culto al destructor Siva, al sanguinario Odino, ó al "fiero Mavorte," que con ser tan bárbaros puede sean menos amantes de la muerte, y nos humanicen algo; convirtiéndonos de fieras en seres civilizados.

Saeta.

SESION DEL AYUNTAMIENTO

Bajo la presidencia del Sr. Alcalde y con asistencia de los concejales señores Ramirez, Majó, Domingo, Bes, Fabregat, Canalda, Roch, Monclús, Caminals, Martí, Bonet y Baiges, se abrió el día 14 sesión ordinaria en segunda convocatoria, tratándose los asuntos que á continuación se expresan:

Aprobar el acta de la sesión anterior, varias cuentas que habían sido favorablemente informadas por las comisiones correspondientes y las listas de jornales y materiales invertidos en las obras municipales.

Enteróse la Corporación de la recaudación obtenida durante los últimos días por arbitrios y consumos y lo que el Banco de Tortosa ha conseguido por la explotación del Mercado.

Se aprobó la nómina del personal de consumos, que corresponde al mes de Febrero último.

De conformidad con lo que dictamina la comisión de Fomento, se autorizó á D. Ramón Grifoll y á D. Joaquín Palomar, para hacer obras en fincas de su respectiva propiedad.

Se dió de baja en el padrón á un vecino de esta ciudad.

Fué aceptada la dimisión que de su cargo presenta el Contador municipal D. José Mariano Company.

El Consistorio quedó enterado: de una comunicación del Delegado de Hacienda y de la contestación á ella; y de haber sido nombrado alcalde del barrio segundo D. Estéban Mulet Domenech.

Se concedieron 50 pesetas como socorro benéfico, á cada uno de los pescadores José García y Rafael Zaragoza, que en los últimos temporales han sufrido grandes pérdidas en sus efectos para la pesca.

Terminado el despacho ordinario, el Sr. Alcalde manifestó se habían adquirido materiales para adoquinar toda la plaza de la Fuente, en lugar de hasta la entrada de la calle de San Roque. La Corporación aprobó lo hecho por el Sr. Alcalde.

Después de ligera discusión, se acordó que la comisión de Hacienda

estudie la forma de remunerar los trabajos del liquidador nombrado para formar las cuentas de los ex-recaudadores y ex-depositarios que no las han rendido.

A propuesta del Sr. Alcalde, acordóse que se haga una transferencia, para con su importe, mejorar de local á una escuela pública.

El Sr. Fabregat pide se haga presente al Sr. Jefe de vías y obras de la Compañía de Ferro-carriles del Norte, la necesidad de que se deje libre un paso que existe frente al huerto del Sr. Borrull, ofreciendo el Sr. Presidente acceder á lo pedido, manifestando el Sr. Bes que en el caso improbable de que la Compañía del Norte no atienda lo que se pide, se ponga el hecho en conocimiento de la Asociación general de ligajeros para que defienda con el tesón acostumbrado los derechos de Tortosa.

Y no habiendo más asuntos de que tratar, se levantó la sesión á las 19 y 30 minutos.

CRONICA GENERAL

Viernes (11 marzo). Celebrase en Madrid el beneficio de Galdós. A la función asiste el Rey, que dá la mano al ilustre autor.—Pablo Iglesias comparece ante la Sección 4.^a de la Audiencia por presunto delito de injuria á la guardia civil.—Llega á Valladolid la madre del desgraciado *Pepinillo*, muerto á balazos en las calles de aquella ciudad.—Para esta tarde están citadas en el Congreso, cinco comisiones que han de entender en otros tantos suplicatorios pedidos para procesar á los diputados señores Lerroux, Nougues, Bonfill, y Urquijo.—En el Senado se pone á votación definitiva el dictamen sobre concesión de créditos extraordinarios de Guerra; se aprueba.—Estrénase en Palma el drama "Los Miserables," suprimido por el Gobernador de allí, noches antes.

Extranjero.—Segun el libro de M. de Freycinet *La guerra en Provençe*, durante la campaña franco-alemana de 1870-71 el promedio del gasto por cada soldado era de 10 francos diarios. La misma cifra rige respecto á Rusia en la guerra ruso-turca del año 1877-78.

Pero actualmente no bastaría el gasto mencionado, sino que hay que calcular con 15 francos el coste ocasionado por cada soldado en campaña si se quiere tener en cuenta todos los gastos directos é indirectos que esta trae consigo. Segun este cálculo, á los rusos, que tienen concentrados 300,000 hombres en la Mandchuria, les cuesta cada día de campaña 4.500.000 francos, y aun parece muy baja esta cifra cuando se considera que los franceses, en el curso del mes de Enero de 1871, gastaron 10 millones á diario para la guerra.

Sábado (12 marzo). Mañana se reunirán las minorías para tratar de la incompatibilidad del Sr. Castellano.—En las secciones del Congreso, el Sr. Salmeron ha pedido que se suprima la fórmula del juramento de los diputados.—En la sesión del Congreso se cruzan gruesas palabras entre los señores Lerroux y Boreas Romero, mandándose los padrinos. El doctor Cortezo que presidía la cámara consiguió conciliarles.

Extranjero.—El Tribunal correccional del Sena condena al tristemente célebre Rosemberg, por varias estafas, á cinco años de cárcel y 3000 francos de multa.—De Port-Arthur dicen que la flotilla de torpederos rusos ha salido esta mañana del puerto ha librado combate con la flota japonesa, siendo en él echados á pique un torpedero y un contratorpedero ruso. Parece que á consecuencia de los

ensayos de tracción eléctrica, llevados á cabo recientemente en el camino de hierro militar de Berlín á Posen, el Gobierno alemán, ha decidido establecer un "tren relámpago," de este genero entre Berlin á Hamburgo.

Para este servicio se destinará una vía especial y la velocidad media de dicho tren, será de 200 kilómetros por hora; los ingenieros alemanes, confían en que el nuevo tren podrá funcionar antes de terminar el corriente año.

Si en España se establecieran trenes semejantes, podría hacerse el viaje de Madrid á Valencia por Alcázar y La Encina, en dos horas y media; y por Calatayud en dos horas y cuarto; de Valencia á Sevilla, en menos de cuatro horas; á Barcelona, en una hora y tres cuartos; á Alicante en una hora, y á Castellón ó á Játiva, en menos de veinte minutos.

Domingo, 13 marzo. "Está demasíadamente corroborada la frase de Gama-zo: Maura es un caballo loco en una cacharrería. Es un enfermo. El índice de su gestión es un diagnóstico. No es que le sorprendan los conflictos: los provoca; y no por convicción del deber, sino por gusto. En cuanto se descarga de la fiebre que le cuesta la gestación de frases y párrafos, transige. Necesita y produce los conflictos para luchar; necesita la lucha para hablar, habla, y ha despachado su misión. Lo demás, mantener ó revocar un acuerdo, no le importa después de lucir la "improvisación preparada." Es un caso típico de la neurosis oratoria. Cortes, partidos, monarquía, país, todo eso le sirve para desahogar la congestión de la elocuencia. No vale tanto el enfermo, que se le deba consentir el desahogo."

La última hazaña es inaudita. Por agraviar á Villaverde, injuria al Parlamento, presentándole resoluciones contrarias en un mismo asunto. Y en cuanto vomite la magnífica oración que nos reserva, se acogerá cualquier armisticio, si se lo facilitan. ó se amparará de una votación indecorosa para seguir divirtiendo sus humores. Ya no es suya la responsabilidad."

—Recíbese en la Academia de la Historia al conde de la Viñaza.—Celebrase una función en el Teatro "La Princesa," de Madrid á beneficio de la suscripción nacional del monumento á Castelar.

Extranjero.—El informe oficial del almirante Togo sobre el combate del 10; relata la captura del torpedero ruso "Steregoutcht," que fué echado á pique, recogiendo á los tripulantes.

Añade que otro torpedero ruso, el "Venishitelmy," fué también echado á pique.

Los buques japoneses no sufrieron serias averías. Sus bajas fueron 13 muertos y 12 heridos.

—Un despacho de Port-Arthur, fecha de ayer, dá cuenta de que la escuadra rusa se hizo á la mar el 11; pero no consiguió ver al enemigo. Continúa reinando tranquilidad. Además de las víctimas del bombardeo que se anunciaron ya por telégrafo, hay que añadir á dos maquinistas muertos á bordo del "Redvisán," donde prestaban sus servicios.

Lunes (14 marzo). Convocados por el Sr. Salmeron se reunieron ayer en el Circulo de la calle de Pontejos los representantes de la Junta municipal de Unión Republicana, la Asamblea Federalista, del Comité del Partido Socialista Revolucionario, de la Federación Obrera Republicana, de la Federación de Obreros ferroviarios y de la Sociedad La Locomotora Inven-cible.

El señor Salmeron dió cuenta del objeto de la convocatoria realizada en vista de las indicaciones hechas por distintas Sociedades, proponiéndose en tal sentido á que se llegase á una inteligencia y á una mutua alian-

za y auxilio en todas aquellas finalidades políticas que sean afines á los distintos organismos.

Hizo resaltar el señor Salmerón que el partido republicano no busca con esta inteligencia la destrucción de ningún partido ni organismos obreros, y si solamente consolidar el mutuo apoyo político sin abdicación de principios económicos, recordando que para el partido republicano ha de ser un orgullo y una verdadera satisfacción el cumplimiento de las reivindicaciones obreras de su programa.

Hicieron uso de la palabra, todos los presentes, acordándose constituir una Comisión ejecutiva en la que tengan representación los distintos organismos.

Todos unidos procederán ahora á la rectificación del censo.

Martes (15 Mayo).—Dice el señor Lerroux en el Congreso, que en la conciencia pública está la protesta por el fallo de los Tribunales en lo relativo á los sucesos de Alcalá del Valle.

Añade que en varias poblaciones se han intentado mítins sobre el particular y han sido prohibidos.

Añade que en Cete, los obreros del muelle se han negado á hacer las operaciones de carga y descarga en los buques españoles, como protesta por dicho fallo.

Recuerda que en el Ateneo Gracien se se celebró un mitin regionalista en el que se dijo que los soldados eran máscaras, y que los catalanes no deben consentir que sus hijos sirvan en un ejército extranjero, calificando pues de país extranjero el resto de España.

Lamenta que el Gobierno haya medido con el mismo rasero unos y otros mítins, siendo más grave lo que se dijo con el regionalista de lo que se pensaba decir en los republicanos.

—Esta tarde se discutirá en el Congreso el proyecto de Ley sobre la tributación de los carbonos. —Maura, piensa ir á Barcelona antes que el Rey, para tantear la cosa.

Extranjero.—En Budapest la huelga de sastres toma gran incremento. Doce mil obreros han abandonado el trabajo. — Han sido condenados á muerte el instigador y cómplices de la tentativa de asesinato del ministro ruso Spiagnine.

Miércoles (16 Marzo).—A las cuatro y media de la tarde llegó á Vigo el tren que conducía á Alfonso XIII. Han llegado con el varios personajes políticos. — Se cree que esta noche celebrarán Consejo los ministros para acordar la fecha de la Clausura de las Cortes.

Viéndoles la cara á los amigos del señor Villaverde, cuando este terminó su discurso de ayer en el Congreso, no había necesidad de preguntar á nadie la trascendencia del acto realizado por el ex-hacendista del partido conservador.

Parecían los villaverdistas acompañantes de un duelo de una persona muy querida.

Cortamos de *El Liberal* de Bilbao. Para conmemorar el primer aniversario de la Unión republicana, sus partidarios acordaron enviar á Salmerón un álbum con todas las firmas de los afiliados á las distintas agrupaciones republicanas de Vizcaya.

A la Asamblea magna de Juventudes Republicanas que se celebrará en Madrid el día 25 del actual, asistirán como representantes de Vizcaya don José Garay, don Agustín Orensanz y don Casto Alonso.

Extranjero.—En Corea han ocurrido nuevas escaramuzas entre los exploradores rusos y japoneses. — Todos los buques neutros que había en la rada de Port-Arthur, han dejado ya aquellas aguas. — En Port-Arthur reina tranquilidad.

Jueves (17 Mayo).—Créese que las Cortes no se cerrarán hasta el día 24 del corriente. — Ha llegado á Madrid el gobernador de Barcelona. Este viaje está relacionado con la próxima excursión del Rey á Cataluña. — En un mitin republicano los señores Lerroux y Junoy han censurado el socialismo de Pablo Iglesias. — Se ha celebrado un banquete en honor de Pérez Galdós.

Extranjero.—Dicen de Tokio, que el Gobierno japonés aplicará á los prisioneros de guerra el artículo 16 del convenio de La Haya, para lo cual se montará una oficina especial para establecer comunicación entre los prisioneros y sus familias.

Dícese que hay actualmente en Port

Arthur 30.000 hombres, los cuales disponen de víveres por todo un año.

“La Liberte,” publica un telegrama de San Petersburgo diciendo que la emperatriz de China ha dado al Gobierno ruso la más firme seguridad de que el Gobierno del Celeste Imperio conservará su neutralidad, habiendo ya sido presos y encarcelados varios políticos que demostraban excesivas simpatías por el Japón.

TEATRO PRINCIPAL

Soy el mismo aun con pseudónimo; me llamo *Saeta*, y sagitario, como antes seré. Me verán los mismos é igual me oirán. Necesidades imperiosas me deligan á ocultar el nombre; podrá ese desfigurarse, convertirse... pero el alma irá detallándose aquí ó allá, siempre, siempre. Y dejémos de exordio. Hice la aclaración y allá vá *Saeta*.

¿Y he de punzar ya hoy que cambié de nombre? Quisiera conmemorar la fiesta, adulando, aplaudiendo, dando plácemes... más no puedo; solo si seré menos severo. Algo se gana.

Y conste que para ovacionar se me va ese escalpo maldito [que confunda el que pueda] de las manos y dice á veces más de lo que uno quisiera... pero para censurar y criticar la he de coger y dejar [maldita pluma] mil y mil veces sin saber como empezar y concluir. Esto mismo que hago solo son subterfugios para llenar un par de cuartillas y salir pronto del paso. Cuanto antes, mejor. Allá vá el varapalo.

Anillo de hierro no resultó. Sin duda la premura de tiempo de que estos artistas disponen, les impide la falta de ensayos que se notó mucho en la producción del Sábado. Andaban inciertos, y escenas de valor indiscutible se hicieron monótonas y pesadas. Si mi buen Tolstoy (y la tomé ahora con el pobre *moujich*) hubiera estado en el teatro el sábado, se vuelve loco; solo hay que pensar que despotrica de Wagner y de la *novena sinfonia* del sordo Beethoven.

Sin embargo, la señorita Casasús admirable y en algunos parajes sublime. Su voz angelical deleíta; cuando canta, con Echegaray diremos, encanta. Los señores Ubeda y Ricós estuvieron también, menos desacertados que los otros.

El domingo se puso en escena *Campañone*. Separemos desde luego á la señorita Casasús como siempre, moldeando correctamente el papel y al barítono señor Lopez, que fué quien solo hizo la función... y empezando por el nuevo *tenorino*, Julio Simón, y acabando con el coro armados y todo de espartanas merecen leña y mucha leña! Falta, otra vez, de ensayos, y la satisfacción sin duda, de ver el teatro rebosando gente y dinero la taquilla hizo que los artistas estuvieran satisfechos de su cometido. Y allí de los chistes y morcillas y gracias, que resultan al principio pero despues se hacen insulsas y pesadas. Procuren demostrar su satisfacción de otro modo, no sea que á ese paso, se convierta en lloros las risas y allí estoy viendo á Mónico *ribanándose* de verdad el pescuezo, y á Pelaez arrimarle una tunda mas que regular. Inconvenientes, ambas cosas, de evagerrar demasiado los sentimientos.

Aunque no amigo, de los artistas, amante sí del arte, procuro regañarles cariñosamente, aconsejarles, llenarles de caricias si su labor lo merece; pero darles coscorriones tambien si cometen desaguisado. Eso es cariño verdad, no la adulación continua. El cómico, que es su mejor crítico lo sabe bien.

Y allá van aplausos. En el *Puñao de Rosas* los han merecido y cosecharon todos: yo casi lloré, y no me averguenzo de decirlo, y es que me llegó al alma, me hicieron sentir. Palmoteé de gusto y con satisfacción consignándolo, nuevo la pluma.

Y verán que no he puesto ni una palabra francesa. La semana anterior quise tirarmelas de políglota y en la imprenta hubo quien sabía mas que yó, poniéndome en la reseña *prochaine*, en vez de *prochain samedi*... puntos suspensivos, aparte y

SAETA.

CRÓNICA LOCAL

AVISO

Los correligionarios que sean mayores de 25 años y cuenten más de dos inscritos en el padrón de vecinos de esta ciudad, sin figurar en las listas electorales, el Comité de nuestro partido les ruega pasen por el “Centro de Unión Republicana,” de 9 á 10 de la noche, hasta el día 19 de Abril, para poder facilitar cuantos datos necesite la Comisión encargada de pedir la inclusión en el Censo electoral.

Tambien ruega, á cuantos acudieron á pedir se les inscribiese, durante las últimas elecciones municipales, pasen por dicho Centro, á fin de facilitar algunos datos que son indispensables para su inclusión.

Esta noche á las nueve, la Comisión de propaganda de los centros obreros de Castellón, celebrará una velada en el “Centro Obrero de Corporaciones,” de esta ciudad, sito en la calle de Moncada. Tomarán parte en la misma, luego de la mencionada Comisión, algunos señores socios del Centro.

La velada por lo que parece, se verá concurridísima.

El domingo ya no hay *Via-Crucis* en Jesús. Todo el mundo estaba asustado de lo que ocurriría allí en las tres festividades que se celebraba la manifestación. El elemento republicano de Tortosa, aunque en ciertos casos es demasiado sensato, es tambien mas, mucho mas prudente y educado de lo que algunos creen.

Tenemos entre manos la carta Pastoral del Obispo de esta.

Cuando dispongamos de más tiempo y espacio, refutaremos algunos párrafos del documento. A la espectativa, pues, quien haya de ratificarse.

A los simpáticos actrices y actores de la compañía que en este coliseo actúa, llamamos la atención sobre las alabanzas, merecidas muchas, que á diario les prodiga el distinguido é ilustradísimo crítico de teatros... de Tortosa, D. Arturo Morera, en él... ¿qué? *Eco de la Fusión*.

Sin ser el de este periódico tan ilustrado, es más verídico. Aplaude cuando ha de dar palmas, y si conviene silbar, para que los actores comprendan que se les ovaciona cuando lo merecen, se les silba.

Una de las principales condiciones de la amistad, es la franqueza. No sea, pues, hipócrita el *escribidor* de *El Eco* y ya que el papelito es centro de embustes, no entre en el campo del Arte, que es verdad, bondad, y belleza, desvirtuando, sí, la labor de esos distinguidos actores que se les aplaude cuando son dignos á ello, y se les aconseja, se les instruye, como amigos se les muestra la verdad, cuando por un exceso, quizá de satisfacción, toman el atajo, abandonando el camino real.

Estos días hemos tenido el gusto de saludar en ésta, al digno Inspector de 1.ª Enseñanza, D. Federico Gómez.

A esos papás que mandan sus hijas á las pláticas cuaresmales, transcribimos el siguiente suelto, recortado de un periódico de Tarragona:

“Una comisión de padres de familia, propónense visitar al Sr. Arzobispo, al objeto de protestar del sin número de frases pornográficas que pronuncia constantemente en sus sermones cuaresmales el padre Font y muy especialmente en el de la tarde del domingo último en la iglesia Catedral, que llegó al extremo de que muchas señoritas, expontáneamente unas y obligadas otras por sus respectivas mamás, viéronse en la precisión de abandonar el templo por no oír palabras capaces de ruborizar al más despreocupado de los hombres.”

A eso solo nos resta añadir, la conducta del profesor de Religión de la Normal de Maestras de Alicante, expulsado de aquel Centro por sus pornográficas explicaciones.

Esos incautos papás, tomen ejemplo y calculen las hijas que tendrán bajo las máximas de esos lascivos personajes, que abusan de la inocencia y la idiotez ó fanatismo

Leemos en un periódico, que al pa-

sar por Villarreal algunos de los trenes que desde Valencia fueron á Castellón anteayer, con motivo de la corrida de toros, se repitió la salvajada ya reglamentaria, siendo apedreados y hasta tiroteados. Las huellas de los proyectiles han quedado bien marcadas en las planchas de los coches. Por fortuna no ocurrió ninguna desgracia, pues solo un viajero resultó con una lesión leve en la cabeza.

Eran unos salvajes apedreando á otros.

Copiamos de un periódico local:

“La comisión de propaganda del Centro Obrero de Corporaciones de esta ciudad, que tantos trabajos lleva realizados en beneficio de la clase obrera, celebró el domingo, en unión de una comisión de la Sociedad de Agricultores, adherida á aquel Centro, un mitin de propaganda en la cercana partida de Campredó.

En dicho acto, al que asistió un delegado de la Autoridad, hicieron uso de la palabra varios obreros, los que disertaron sobre asuntos de importancia para la clase proletaria.

Reinó el mayor orden como en cuantas reuniones de esta índole se han celebrado.”

Por la Alcaldía, ha sido nombrado alcalde del barrio 2.º de esta ciudad, D. Esteban Mulet, en reemplazo de D. Cirilo Cavallé, que era quien lo desempeñaba.

Se procesa á un pobre periodista por un artículo que no agrada á quien ejemplo debiera tomar y sin embargo se consiente que en el Seminario de ésta, el orador encargado de los sermones cuaresmales diga del Rey Alfonso XIII, que es un *monarca enfermizo, jefe sin corona, despreciado é insultado por todos*.

Por decir menos cosa hay en Tarragona quien sufre condena por doce años.

Hoy se celebrará en el Centro del Comercio, un baile de “Piñata,” organizado por los distinguidos jóvenes que forman aquella sociedad.

Recordando años anteriores y visto el entusiasmo que reina entre el elemento amante de la danza, no dudamos se llenarán de lindas jóvenes los espaciosos salones de aquel Centro y se verán obsequiadas por la galantería de tan simpáticos jóvenes.

A partir de primero de abril se abrirá una clase de dibujo aplicado á las artes y oficios á cargo del Sr. Arquitecto municipal, pudiendo los que deseen asistir á ella pedir la inscripción en el Negociado de Instrucción pública de esta Secretaría municipal, siendo la matrícula completamente gratuita, y las horas de clase de las 19 á las 20.

Pasatiempos

CHARADA

Nota musical mi *prima*
Lodo mi *tercera-dos*
Y la *cuarta* un titulito
De los que dan bendición.
Lerdo serás, lector mio,
Si con bastante atención
En el *todo* no adivinas
Barrio de esta población.

Rombo

•
•
•
•
•
•

Cambiar los puntos por letras de modo que horizontal y verticalmente diga: 1.º Consonante; 2.º flor; 3.º insigne crítico y novelista; 4.º estrella y 5.º consonante.

(Las soluciones en el próximo número FRESCURA.

Solución á la charada anterior: **Salmerón**.

Id. al logogrifo numérico. **Domingo**
Han remitido exactas soluciones, los Sres. Vergés, Aubá, Vizcarro y Delsors.

Imprenta Sucesores Bernis.—Tortosa

EL PUEBLO

PERIÓDICO SEMANAL

Organo del partido Unión Republicana de Tortosa

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN

Calle Moncada, 24.-TORTOSA

Precios de suscripción

En Tortosa al mes 0'50 pesetas. Fuera trimestre 1'50

ANUNCIOS Y COMUNICADOS Á PRECIOS CONVENCIONALES

DOÑ RAMON NAVARRO

Perito agrícola

Trabajos agronómicos y topográficos

Administración de fincas

Temple (Ensanche), Frente al café de Escudero.

HARINAS, SALVADOS Y CEREALES

Depósito de guanos y primeras materias

DE

ENRIQUE NOMEN FADURDO

Calle Mayor, 5 y Arrabal de la Cruz, 7

TORTOSA

LA PRÉSERVATRICE

La más antigua de las compañías francesas contra los accidentes

Autorizada por R. O. de 15 de Abril 1901, de conformidad con la ley de 30 de Enero de 1900, acerca de los accidentes del trabajo

DOMICILIO SOCIAL:

En su hotel, 18, Rue de Londres, PARÍS

CAPITAL SOCIAL:

INCO MILLONES DE FRANOS

Seguros individuales, colectivos, de carros, coches, caballerías y accidentes de tercero á primas reducidas.

Agente general en Tortosa, Vinaroz y sus respectivas comarcas:

GASTÓN DELAMOTTE

GRANDES CANTERAS Y TALLERES

DE

Felipe Curto

Specialidad en molinos aceiteros los más modernos y ventajosos conocidos hasta el día.

La casa cuenta con **ROLLO (RODET) DE GODALL, ULLDECONA y MONTJUICH.**

También se dedica á toda clase de empresas de sillerías, para construcciones en ferro-carriles, carreteras y puertos.

DIRECCION, CALLE SAN BLAS, 9
TORTOSA